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Segezha Group увеличила объемы заготовки древесины
Рост собственной лесозаготовки 

Segezha Group увеличивает сырьевую 
безопасность перерабатывающих про-
изводств.

Согласно данным дивизиона «Лесные ресур-
сы» Segezha Group (входит в АФК «Система») за 
восемь месяцев 2019 года лесозаготовительные 
предприятия группы компаний заготовили свыше 
3,2 млн м3 древесины, вывозка и отгрузка сор-
тиментов составила 3,1 млн м3. Таким образом, 
достигнуто существенное превышение ключевых 
показателей как в сравнении с аналогичным 
периодом прошлого года (почти на 10%), так и 
относительно собственных планов (около 8%).

– Рост основных показателей обеспечен раз-
личными факторами, главным из которых явля-
ется фокус на решение стратегической задачи 
– наращивать объем внутригрупповых поставок, 
снабжать наши перерабатывающие активы дре-
весиной собственной заготовки,– комментирует 
директор по лесообеспечению Segezha Group Алек-
сей Дьячков. – Сегодня доля собственного сырья, 
поставляемого на наши комбинаты, составляет в 
среднем 70%. Рост поставок сырья собственными 
лесозаготовительными подразделениями почти 
на 20% превысил наши плановые ориентиры и 
позволил сэкономить свыше 300 млн рублей на 
цене сырья для комбинатов.

Безусловным лидером на заготовке, вывозке 
и отгрузке сортиментов стали предприятия, входя-
щие в бизнес-единицу «Карелия»: на их счету прак-

тически треть общего результата. В числе прочего 
это достигнуто за счет неорганического роста: в 
2018 году приобретены дополнительные активы – 
Воломский ЛПХ и Ледмозерское ЛЗХ, что по-

зволило увеличить объемы собственной лесо-
заготовки.

Органический рост, в свою очередь, обеспечен 
работой новой техники, приобретенной в рамках 

инвестиционного проекта по внедрению интенсив-
ной модели лесопользования. В целом инвестиции 
компании в проект составили около 365 млн рублей. 
Помимо приобретения ЛЗК и лесовозов сюда вошли 
расходы на закупку вспомогательной техники и 
оборудования.

Технику, предназначенную для ведения ин-
тенсивного и неистощительного лесопользова-
ния, Segezha Group приобрела в первом квартале 
2019 года – это два укрупненных лесозаготовитель-
ных комплекса (ЛЗК) Ponsse, каждый из которых 
состоит из двух харвестеров среднего класса и 
одного форвардера.

– В конце марта – начале апреля новые ЛЗК 
начали заготовку на делянках Валдайского про-
изводственного участка в Сегежском районе и на 
территории нашей аренды в Уросозерском лес-
ничестве, – напомнил исполнительный директор 
филиала АО «Сегежский ЦБК» по лесным ресурсам 
Сергей Детков. – Несмотря на то что внедрение 
интенсивной модели лесопользования еще не за-
вершено, приобретенные ЛЗК позволили нарастить 
выборочные и проходные рубки. В прошлом году 
на проходных рубках за восемь месяцев мы полу-
чили немногим более 39 тысяч м3 сырья. За восемь 
месяцев текущего года мы в 2,2 раза превысили 
прошлогодний уровень, заготовив по этой категории 
87,5 тысячи м3. Результат новых ЛЗК – 44,4 тыся-
чи м3 древесины – превышает весь объем проходных 
рубок в январе-августе 2018 года.

Пресс-служба Группы компаний «Сегежа»

Лица лесного комплекса
«Лица России», «Лица Правительства», «Лица Победы» и другие похожие проекты ориентированы на рассказы об определенном круге людей. Редакция «Лесной Карелии» подумала: а почему бы не сделать 

подобный проект о профессионалах лесного комплекса, людях, которые сыграли и до сих пор играют немаловажную роль в развитии основного сектора экономики Карелии, о тех, чей опыт бесценен, о тех заслу-
женных, чье мнение интересно узнать и написать о нем. 

Итак, первое интервью из серии «Лица лесного комплекса» о юбиляре, заместителе министра природных ресурсов и экологии Республики Карелия Сергее Шарлаеве, читайте на стр. 6–7.

Торги окончены

18 сентября прошел аукцион по продаже 43,88% пакета акций 
ПАО «Лесопромышленная холдинговая компания «Кареллеспром», 
принадлежавшего Республике Карелия. 

В аукционе принимали участие два претендента, начальная цена продажи состав-
ляла 999 454 000 рублей. В результате торгов цена увеличилась на «шаг аукциона» 
и составила 1 009 454 000 (один миллиард девять миллионов четыреста пятьдесят 
четыре тысячи) рублей.

Победителем аукциона в электронной форме признано общество с ограниченной 
ответственностью «Карелия Палп», главный инвестор Кондопожского ЦБК.

Таким же пакетом акций «Кареллеспрома» владеют собственники Сегежского ЦБК, 
порядка 6% акций остались в государственной собственности.

В соответствии с аукционной документацией денежные средства от продажи пакета 
акций должны поступить в бюджет республики в первой декаде октября текущего года.

Кадровые назначения
Сергей Аноприенко назначен замести-

телем министра природных ресурсов и 
экологии Российской Федерации – руково-
дителем Федерального агенства лесного 
хозяйства. 

Соответствующее распоряжение Правительства 
Российской Федерации от 30 сентября 2019 года 
№ 2210-р подписал председатель Правительства 
Российской Федерации Дмитрий Медведев.

Сергей Михайлович Аноприенко родился 24 но-
ября 1970 года в городе Новый Оскол Белгородской 
области.

В 1992 году окончил Московское высшее обще-
войсковое командное училище им. Верховного Со-
вета РСФСР, в 2011 году – Российскую академию 
народного хозяйства и государственной службы при 
Президенте РФ, в 2016 году – аспирантуру Института 
менеджмента, экономики и инноваций (Москва).

В конце 2000-х – начале 2010-х годов возглавлял 
федеральное казенное учреждение «Управление го-
сударственной экспертизы и жилищного обеспечения 
МЧС России».

В 2012 году перешел на работу в Федеральное 
агентство по управлению государственным имуще-

ством (Росимущество), где возглавил управление по 
размещению федеральных органов власти.

В 2016-2017 годах занимал должность начальника 
управления имущества федеральных органов вла-
сти и организаций в сфере обороны и безопасности 
Росимущества.

С 20 октября 2017 года был заместителем ру-
ководителя Росимущества, курировал управление 
имущества федеральных органов власти и органи-
заций в сфере обороны и безопасности, управление 
земельных отношений и управление имущества го-
сударственной казны. 

В лесах Карелии завершился 
пожароопасный сезон

Тушение пожаров осуществляло специализи-
рованное автономное учреждение Республики 
Карелия «Карельский центр авиационной и на-
земной охраны лесов». Пожары обнаруживались 
и ликвидировались оперативно. В первые сутки 
ликвидировано 89% пожаров.

Для тушения возгораний в республике была созда-
на общая группировка сил и средств пожаротушения – 
3 043 человека и 1 184 единицы техники.

По сравнению с 2018 годом группировка сил и средств 
была увеличена на 87 человек и составила 3 335 человек и 
1 916 единиц техники.

Первый пожар был зарегистрирован 26 апреля в Сор-
тавальском районе.

Средняя площадь лесного пожара в 2019 году по респу-
блике составила 5,6 га, что ниже средней за 2018 год (6,2 га). 
Количество пожаров в 2019 году по сравнению с прошлым го-
дом уменьшилось в 2,9 раза, площадь пожаров сократилась в 
3,2 раза. В 2018 году произошло 311 лесных пожаров на 
площади 1 931,3 га.

Самое большое количество пожаров было зарегистрирова-
но в Муезерском (17), в Медвежьегорском (15), Лахденпохском 
(15), Прионежском (9) районах.

В Лахденпохском, Муезерском и Сегежском районах 
вводился особый противопожарный режим.

В связи с установлением устойчивой дождливой погоды, 
в соответствии с приказом Министерства, на всей территории 
Республики Карелия 30 сентября 2019 года определено датой 
окончания пожароопасного сезона.
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По данным СЛЛ РК

Показатели работы лесозаготовительных 
предприятий в августе 2019 года

Лесопереработка Ед. изм.
с начала года с начала месяца

2019 2018 % 2019 2018 %

Пиломатериалы тыс. м3  674,3  626,3 107,7  95,1  85,9 110,7

Плиты ДСП и OSB тыс. усл. м3 261,5 181,8 143,9  39,9  29,5 135,3

Топливные гранулы тыс. тонн  39,04  33,34 117,1  5,0  4,6 108,7

Целлюлоза древесная и 
целлюлоза из прочих 
волокнистых материалов

тыс. тонн 751,1 737,1 101,9  93,1  99,9 93,2

Бумага тыс. тонн  692,9  671,1 103,2  88,0  90,9 96,8

Показатели работы предприятий ЛПК 
в августе 2019 года

Предприятия
Заготовка, тыс. м3

с начала года август
2019 2018 % 2019 2018 %

Предприятия 
ООО «УК «Сегежа Групп» 983,4 888,7 110,7 141,2 131,5 107,4

ПАО ЛХК «Кареллеспром» 602,8 521,3 115,6 33,5 33,5 100,1
ОАО «Олонецлес» 209,6 198,2 105,8 31,8 28,2 112,8
ОАО «Ладэнсо» 165,3 179,2 92,2 24,9 21,8 114,2
ЗАО «Шуялес» 399,5 381,7 105 59,8 61,5 97
АО «Запкареллес» 445,5 455,1 98 61,8 53,0 117
АО «Кондопожское ЛПХ» 196,2 212,9 92 30,0 31,1 96
ООО «Карелиан Вуд 
Кампани» 124,7 97,9 127 14,9 9,9 151

ООО «Ладвинский ЛПХ» 149,9 152,0 99 19,6 17,7 111
ЗАО «Норд Интер Хауз» 118,0 113,6 104 10,8 17,9 60
ООО «Лесэко Норд» 152,5 129,7 118 24,7 20,0 124
ООО «Мед Лес» 13,2 8,2 161 0,0 0,0  
ООО «Северлеспром» 24,2 21,8 111 0,2 0,0  
ООО «Юбор» 32,1 36,3 88 0,0 0,0  
ООО «Тимберланд» 17,2 33,7 51 0,0 4,5 0
ОАО «Лахденпохский ЛПХ» 75,0 25,4 295 16,7 1,1 1518
ООО «Питкярантское ЛПХ» 53,8 53,8 100 0,0 0,0  
ООО «Ладога Лес» 25,2 18,2 138 0,0 0,0  
ООО «Олонецкое ЛПХ» 23,6 15,1 156 0,0 0,0  
ООО «Сортавальское ЛПХ» 36,0 14,9 242 0,0 0,0  
ООО «Агроводснаб» 7,7 13,1 59 0,0 0,0  
ООО «Торпу» 28,2 27,8 101 2,2 1,4 157
ООО «Микли» 12,7 13,6 94 0,0 1,5 0
ООО «ТПК «Бонитет» 12,4 18,1 69 1,7 1,5 113
ООО «Ланс» 17,1 10,8 158 0,0 0,0  
ЗАО «ПМК-117» 10,4 9,7 108 2,8 0,0  
ООО «Геликон-Онего» 3,9 5,7 68 0,3 2,8 11
ООО «Югкареллес» 13,3 9,5 140 0,0 0,0  
ООО «Фрегат» 7,3 7,4 99 1,1 2,0 55
ООО «Норд Интер Хауз-Э» 0,0 0,9 0 0,0 0,0  
ООО «КСК» 29,2 20,6 142 4,7 8,1 58
ООО «Валма» 7,0 7,5 93 0,3 0,4 75
ЗАО «Кометэк» 7,9 9,6 82 0,0 0,0  
Всего 4 004,8 3 712,0 107,9 483,0 449,4 107,5
Итого по данным статистики 4 500,3 4 253,3 105,8 614,41 580 105,9

Памятная дата

Освобождение Карелии от фашистской 
оккупации отмечается 30 сентября, этот 
праздник появился в 2009 году по решению 
Заксобрания Карелии. Основные меропри-
ятия, приуроченные к этой дате, прошли в 
Петрозаводске в субботу, 28 сентября. Празд-
нование завершилось салютом. 

Более трех тысяч человек – школьники, студенты тех-
никумов и вузов, воспитанники Карельского кадетского 
корпуса имени Александра Невского и Петрозаводского 
президентского кадетского училища, представители моло-
дежных общественных объединений – прошли в колоннах 
молодежного марша Памяти.

Шествие началось от мемориального комплекса «Аллеи 
Памяти и Славы» через площадь Ленина к площади Кирова 
по проспекту Карла Маркса. Вместе с молодежью в колонне 
прошли Глава Карелии Артур Парфенчиков и член Совета 
Федерации от региона Александр Ракитин.

Примерно в это же время в Музыкальном театре Карелии 
проходил праздничный концерт, посвященный ветеранам 
войны, участникам боевых действий. На мероприятие были 
приглашены также активисты поискового движения, школь-
ники и студенты. Трансляция торжества шла на большом 
экране на площади Кирова, а также были организованы 
несколько выставок и экспозиция Музея военной истории 
Петрозаводска.

Эту важную дату каждый год отмечают и в историческом 
поселении – городе Сортавала. 

На территории Карелии Великая Отечественная война 
началась 29 июня 1941 года, то есть на неделю позже. От-
срочка в начале войны позволила эвакуировать население, 
предприятия, колхозы по железной дороге и по Ладоге в 
глубь страны, что привело к незначительным жертвам среди 
мирного населения.

Ни одного немецкого подразделения в Сортавальском 
районе не было. Воевали финские части. Финны считались 
опасными противниками. Во-первых, для них были привычны 
карельские природно-климатические условия, во-вторых, 
свежа была память об утрате земель, потерянных в ходе 
советско-финской войны.

Первыми встретили врага пограничники. Застава № 6 
под командованием старшего лейтенанта Кайманова Никиты 
Фадеевича держалась 19 суток. Было отбито 60 атак про-

тивника. Когда стало понятно, что в окружении не выстоять,  
бойцы совершили переход в 160 километров, прорываясь 
к основным частям Красной армии. Потери бойцов отряда 
составили 15 человек, а финские войска потеряли до 500 
человек. За этот подвиг Кайманову было присвоено звание 
Героя Советского Союза. В Сортавале есть улица, названная 
его именем, на доме по улице Комсомольской, где он жил 
после войны, установлена памятная доска.

Солдаты и офицеры 168-й стрелковой дивизии под 
командованием Андрея Леонтьевича Бондарева стали ос-
новной силой в войне с противником. Дивизия держала 
линию обороны протяженностью 62 километра.

45 дней длились тяжелые оборонительные бои. У финнов 
было численное превосходство – две дивизии против нашей 
одной. А в начале августа против «бондаревцев» выступали 
уже три финские дивизии.

По архивным данным на 19 июля, потери 168-й стрелко-
вой дивизии составляли 2 500 человек убитыми и ранеными.

В тяжелых условиях русские войска оставили город 
утром 15 августа.

Отступая, русские минеры взорвали мост через пролив 
Ляппяярви.

К полудню 15 августа финские войска вступили в Сор-
тавалу.

16 августа 168-я стрелковая дивизия получила приказ об 
эвакуации на остров Валаам. Дивизия была вывезена судами 
Ладожской военной флотилии за 5 дней при ожесточенных 
боях на пятачке залива Рауталахти. В ходе переправы осо-
бенно отличились солдаты и командиры подразделений 
прикрытия. Они до последнего сражались, многие из них 
погибли, оставшиеся в живых ушли в лес, а затем неболь-
шими группами пробивались к своим.

За мужество и героизм 313 бойцов награждены ор-
денами и медалями, а сам Бондарев – орденом Красного 
Знамени. Дивизия не была разгромлена, она сохранила 
боеспособность и затем продолжила свой боевой путь при 
защите Ленинграда.

Сортавала находился в руках финнов три года, с августа 
1941-го по сентябрь 1944 года. В июне началось освобож-
дение Карелии. А уже в сентябре Финляндия подписала 
акт о капитуляции.

22 сентября 1944 года финские власти передали город 
Советскому Союзу.

Марш Памяти в Петрозаводске. 28 сентября 2019 год

Карельский мост в августе 1941 года

В захваченном городе Сортавла. 15 августа 1941 год

Отход 168-й стрелковой дивизии 
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Ирина Мирошник посетила ООО «Русский Лесной Альянс»
В ходе визита, приуроченного к минувшему Дню работников леса 

и лесоперерабатывающей промышленности, коллектив предприятия 
был отмечен благодарственным письмом администрации Петрозавод-
ского городского округа за вклад в развитие лесной промышленности.

Директор ООО «Русский Лесной Альянс» Сергей Савицкий рассказал Ирине Миро-
шник о наращивании объемов лесопильного производства, введенного в эксплуатацию 
в 2017 году в рамках реализации приоритетного инвестиционного проекта в области 
освоения лесов. В ходе расширения и модернизации производства только в этом 
году предприятие пополнило парк лесовозной техники, ввело в эксплуатацию новые 
сушильные камеры, построило цех по обслуживанию автотранспорта и спецтехники, 
приобрело несколько земельных участков для дальнейшего расширения производства.

В планах компании открытие второго цеха строжки и модернизация цеха про-
изводства древесных топливных гранул. С целью диверсификации продуктового 
портфеля в 2019 году ООО «Русский Лесной Альянс» приобрело активы мебельной 
фабрики «Скандия», специализирующейся на производстве мебели из массива. По-
мимо выпуска мебели в планах компании запуск производства соснового мебельного 
щита на базе мебельной фабрики.

Пресс-служба ООО «Русский Лесной Альянс»
Ирина Мирошник и Сергей Савицкий

Изменили правила оформления документов 
на экспорт лесоматериалов 

Правительство Российской Федера-
ции утвердило изменения в норматив-
ные правовые акты, регулирующие экс-
порт отдельных видов лесоматериалов 
хвойных пород.

В частности, теперь лесозаготовителям не-
обходимо будет в заявлении на выдачу лицензии 
на экспорт лесоматериалов указать номер и дату 
подачи декларации о сделках с древесиной. Такой 
механизм позволит установить происхождение 
квотируемых лесоматериалов при их вывозе 
за пределы Российской Федерации. Это в свою 
очередь поможет проследить цепочку поставок 
древесины от места заготовки до конечного по-
купателя и в итоге повысит прозрачность оборота 
древесины.

Проект постановления Правительства Рос-
сийской Федерации «О внесении изменений в 
некоторые акты Правительства Российской Фе-
дерации» был разработан и внесен в Правитель-
ство Российской Федерации Минпромторгом 
России в соответствии с протоколом заседания 
Рабочей группы по борьбе с незаконной заго-
товкой и оборотом древесины под руководством 
заместителя председателя Правительства Рос-
сийской Федерации А.В. Гордеева от 19 марта 

2019 года. Документ был согласован с Минпри-
роды России, ФАС России, Минвостокразвития 
России, Минэкономразвития России и Минфином 
России, получено заключение Минюста России. 
Реализация предусмотренных постановлением 
положений не потребует дополнительных рас-
ходов федерального бюджета.

Данным постановлением Правительства 
Российской Федерации № 1124 от 31 августа 
2019 года вносятся изменения в постановле-
ние Правительства Российской Федерации от 
30 июля 2012 года № 779 «О тарифных квотах на 
отдельные виды лесоматериалов хвойных пород, 
вывозимых за пределы территории Российской 
Федерации и территории государств – участников 
соглашений о Таможенном союзе» и в постанов-
ление Правительства Российской Федерации от 
12 декабря 2017 года № 1520.

Напомним, что постановлением № 1520 
ранее были утверждены тарифные квоты в 
отношении аянской ели, белокорой пихты и 
даурской лиственницы, вывозимых за пределы 
территории Российской Федерации в третьи 
страны, в общем размере 4 млн м3 ежегод-
но. Кроме того, постановление Правительства 
Российской Федерации № 1521 от 12 декабря 

2017 года в рамках квоты на эти лесоматериалы 
установило пониженную ставку вывозной тамо-
женной пошлины на уровне 6,5%, но не менее 
4 евро за 1 м3. Реализация этих постановлений 

направлена на стимулирование создания на 
Дальнем Востоке новых лесоперерабатывающих 
мощностей, обеспечении сырьем недозагру-
женных мощностей.

Минтранс России не поддержал увеличение допустимой 
массы транспортного средства 

Напомним читателям «Лесной Каре-
лии», что 20 июня состоялось очередное 
заседание Союза лесопромышленников 
и лесоэкспортеров Республики Карелия. 
Тогда обсуждался вопрос об увеличении 
полной массы автопоездов и нагрузок 
на оси на дорогах общего пользования. 

По правилам перевозок грузов автотранспор-
том общая масса 6-осного и более автомобиля 
ограничена 44 тоннами. Кроме того, тяжеловес-
ный груз не может быть разделен на части, что 
предполагает отсутствие возможности получения 
спецразрешения на перевозку лесных грузов по 
автомобильным дорогам. По итогам рассмотрения 
этого вопроса было принято решение СЛЛ РК 
обратиться к Главе Карелии. Такое письмо было 
отправлено, и ответ был получен от республи-
канского Минприроды. Редакция «ЛК» публикует 
текст ответа на запрос. 

Уважаемый 
Андрей Викторович! 

Министерство природных ресурсов и экологии 
Республики Карелия (далее – Министерство) на 
Ваше обращение в адрес Главы Республики Ка-
релия А.О. Парфенчикова от 25.07.2019 № 05-68 
по вопросу ограничения общей массы автопо-
езда на дорогах общего пользования сообщает 
следующее.

По информации, полученной от Министер-
ства по дорожному хозяйству, транспорту и связи 
Республики Карелия, создание и развитие си-
стемы автоматизированного весогабаритного 
контроля за движением тяжеловесных и (или) 
крупногабаритных транспортных средств (да-
лее – АПВГК) необходимо в целях обеспечения 
контроля за положениями законодательства 
Российской Федерации в части осуществления 
перевозок грузов по автомобильным дорогам 
общего пользования.

В настоящее время наибольший ущерб авто-
мобильным дорогам приносят автотранспортные 
средства, перевозящие тяжеловесные и (или) 
крупногабаритные грузы.

В рамках национального проекта «Безопас-
ные и качественные автомобильные дороги» в 
период 2019–2024 годов в Республике Карелия 
запланировано выполнение значительного объема 
работ по ремонту региональных автомобильных 
дорог и дорог местного значения Петрозаводской 
городской агломерации.

В целях обеспечения сохранности автомо-
бильных дорог, увеличения срока их службы, 
недопущения их преждевременного износа 
и разрушения необходимо усилить контроль 
за движением тяжеловесных транспортных 
средств по автомобильным дорогам общего 
пользования.

Основным путем реализации указанных ме-
роприятий является переход от осуществления 
весового контроля с использованием передвиж-
ных пунктов весового контроля к осуществлению 
контроля посредством системы АПВГК.

Что касается вопроса увеличения полной 
массы автопоезда, то Министерство поддержи-
вает позицию о внесении изменений в поста-
новление Правительства Российской Федерации 
от 15.04.2011 № 272 «Об утверждении Правил 
перевозок грузов автомобильным транспортом» 
в части увеличения разрешенной полной мас-
сы автопоезда, перевозящего лесные грузы, до 
55 тонн при сохранении нагрузки на ось до 
10 тонн, в связи с чем предложило включить 
данный пункт в проект плана мероприятий при 
формировании комплексного плана социально-
экономического развития Республики Карелия 
(далее – Комплексный план).

При согласовании Комплексного плана с 
федеральными органами власти от Минтранса 
России был получен ответ от 31 июля 2019 года 
№ Д9/16628-ИС, в соответствии с которым Мин-
транс России считает увеличение общей массы 

транспортного средства до 55 тонн при перевозке 
древесины нецелесообразным и предложил ис-
ключить пункт из Комплексного плана социально-
экономического развития Республики Карелия.

По мнению Минтранса России, введение ис-
ключения для перевозки отдельных видов грузов 
может повлечь за собой справедливое требование 
занятых в других отраслях субъектов предприни-
мательской деятельности по изменению законода-
тельства в отношении перевозок, осуществляемых 
в их интересах.

По информации Минтранса России, при про-
работке данного вопроса с 72 администраци-
ями субъектов 59 субъектов не поддерживают 
увеличение допустимой массы транспортного 
средства, основываясь на том, что большинство 
автомобильных дорог регионального, межму-
ниципального и местного значения построены 
под расчетную нагрузку 6-8 тонн на ось и в на-
стоящее время более 50% их протяженности не 
соответствует нормативному транспортно-экс-
плуатационному состоянию.

Кроме того, принятие решения об увеличении 
допустимой массы транспортного средства до 
55 тонн повлечет за собой значительное повреж-
дение автомобильных дорог, снижение их несущей 
способности и, как следствие, невозможность 
достижения целевых показателей, установленных 
Указом Президента Российской Федерации от 
07.05.2018 № 204.

В связи с изложенной Минтрансом России 
позицией Министерством настоящее время про-
рабатывается альтернативный вопрос, решение 
которого может позитивно отразиться на уве-
личении объемов перевозки лесных грузов ав-
томобильным транспортом, а именно внесение 
изменений в действующее законодательство в 
части предоставления субъектам Российской Фе-
дерации права выдачи специальных разрешений 
на движение по автомобильным дорогам (респуб-
ликанского и местного значения) транспортного 
средства, осуществляющего перевозки делимых 
тяжеловесных и (или) крупногабаритных грузов, 
общей массой до 55 тонн.

Министр А.А. Щепин 
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20 сентября в Петрозаводске со-
стоялись торжественные мероприятия, 
посвященные Дню работников леса. 
Этот праздник отмечается в России 
каждое третье воскресенье сентября 
с 1980 года. По традиции специали-
стам отрасли были вручены награды 
Республики Карелия и ведомствен-
ные награды. Награждение прошло в 
здании Карельской государственной 
филармонии. 

Первый заместитель Главы Республики Каре-
лия, премьер-министр Правительства Республики 
Карелия Александр Чепик поздравил работников 
лесного комплекса Карелии и пожелал дальней-
ших успехов предприятиям лесного комплекса, 
процветания. 

Он вручил почетное звание «Заслуженный 
работник лесного комплекса Республики Карелия» 
начальнику Сегежского центрального лесниче-
ства Елене Каминской, начальнику варочного 
цеха предприятия «РК-Гранд» Николаю Киселеву, 
почетную грамоту Правительства Республики 
Карелия начальнику отдела охраны труда заво-
доуправления предприятия «РК-Гранд» Татьяне 
Соколовской. Александр Чепик также вручил 
почетный знак Главы Республики Карелия «За 
вклад в развитие Республики Карелия» варщику 
целлюлозы 6 разряда варочного цеха предпри-
ятия «РК-Гранд» Андрею Коробову, начальнику 
Пудожского центрального лесничества Ольге Ов-
сянниковой, председателю Союза лесопромыш-
ленников и лесоэкспортеров Республики Карелия 
Андрею Пладову, исполнительному директору 
комбината «ДОК «Калевала» Валерию Пучкову. 
Благодарственным письмом Главы Республики 
Карелия были поощрены генеральный директор 
«Кареллесхоз» Елена Морозько и генеральный 
директор «Кондопожский целлюлозно-бумажный 
комбинат» Виктор Толстов. 

К словам Александра Чепика присоединился 
первый заместитель министра природных ре-

сурсов и экологии Республики Карелия Алексей 
Павлов, первый заместитель Председателя Зако-
нодательного Собрания Ольга Шмаеник, главный 
бухгалтер Карельской республиканской профсо-
юзной организации работников лесных отраслей 
Светлана Курланская. 

Со сцены собравшихся поздравил и предсе-
датель Союза лесопромышленников и лесоэк-
спортеров Республики Карелия Андрей Пладов. 

– От Союза лесопромышленников и лесо-
экспортеров Республики Карелия и от себя 
лично поздравляю всех тружеников лесного 
комплекса, сидящих в этом зале, тех, кто сей-
час находится на рабочих местах, кто отдыхает 
после рабочей смены, и, конечно, ветеранов с 
нашим профессиональным праздником. Я же-
лаю конструктивных и взаимокомпромиссных 
решений между работниками лесного хозяйства 
и арендаторами, деловых, партнерских отноше-
ний, в том числе и в важном вопросе баланса 
сырья между лесозаготовителями и лесоперера-
ботчиками, ведь на первый взгляд кажется, что 
это разные разделы производства, но в целом 
все мы делаем одно дело, потому что начинается 
оно, естественно, с ухода, охраны за лесом, ле-
сопользованием, лесопереработкой, и, в конце 
концов, это все является лесопромышленным 
комплексом. Желаю процветания и дальней-
шего успешного развития всем предприятиям 
и организациям лесного комплекса Республики 
Карелия. Желаю профессионализма, благопо-
лучия и выполнения всех поставленных задач 
трудовым коллективам, здоровья, в первую 
очередь достатка, мира, всего самого хорошего 
работникам лесного комплекса и их семьям! С 
праздником вас! 

После вручения наград симфонический 
оркестр Карельской государственной филар-
монии с дирижером Анатолием Рыбалко ис-
полнил композиции из репертуара легендар-
ных рок-групп: The Beatles, The Rolling Stones, 
Scorpions. 

Александр Чепик и Андрей Пладов

Александр Чепик и Ольга Овсянникова

Нина Сорогина и Наталья Бугрова

Алексей Павлов и Николай Кирьянов

В Карелии 
отметили День работников леса

Александр Чепик и Татьяна Соколовская
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Редакция «Лесной Карелии» 
публикует список награжденных 

ко Дню работников леса
ПОЧЕТНОЕ ЗВАНИЕ 

«ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК ЛЕСНОГО 
КОМПЛЕКСА РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ» 

присвоено:

КАМИНСКОЙ ЕЛЕНЕ АЛЕКСАНДРОВНЕ, 
начальнику ГКУ РК «Сегежское центральное 
лесничество»;

КИСЕЛЕВУ НИКОЛАЮ ИОСИФОВИЧУ, на-
чальнику варочного цеха ООО «РК-Гранд». 

ПОЧЕТНАЯ ГРАМОТА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ 

вручена

СОКОЛОВСКОЙ ТАТЬЯНЕ ВЛАДИМИРОВНЕ, 
начальнику отдела охраны труда заводоуправ-
ления ООО «РК-Гранд».

ПОЧЕТНЫЙ ЗНАК 
ГЛАВЫ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ 

«ЗА ВКЛАД В РАЗВИТИЕ 
РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ» 

присвоено: 

АЙВАЗОВУ ЮРИЮ ВАСИЛЬЕВИЧУ, гене-
ральному директору ООО «Карелия Палп»;

БЕЛОКУРОВУ АЛЕКСАНДРУ ПЕТРОВИЧУ, 
начальнику ремонтно-механического цеха 
ООО «РК-Гранд»;

КОРОБОВУ АНДРЕЮ ВАЛЕНТИНОВИЧУ, 
варщику целлюлозы 6 разряда варочного цеха 
ООО «РК-Гранд»;

МАЛЫШЕВУ КОНСТАНТИНУ СЕРГЕЕВИЧУ, 
генеральному директору ООО «РК-Гранд»;

ОВСЯННИКОВОЙ ОЛЬГЕ МИХАЙЛОВНЕ, 
начальнику ГКУ РК «Пудожское центральное 
лесничество»;

ПЛАДОВУ АНДРЕЮ ВИКТОРОВИЧУ, 
генеральному директору ООО «Соломен-
ский лесозавод», генеральному директору 
ЗАО «Шуялес», председателю Карельского 
регионального общественного объединения 
«Союз лесопромышленников и лесоэкспор-
теров Республики Карелия»;

ПУЧКОВУ ВАЛЕРИЮ ВАЛЕРЬЕВИЧУ, испол-
нительному директору ООО «ДОК «Калевала»;

УТРОБИНУ ЮРИЮ СЕРГЕЕВИЧУ, замести-
телю главного механика – начальника участка 
монтажа и капитального ремонта оборудова-
ния отдела главного механика заводоуправ-
ления ООО «РК-Гранд»;

ШАМОЛИНУ МИХАИЛУ ВАЛЕРЬЕВИЧУ, 
президенту, председателю правления 
ООО «Управляющая компания «Сегежа Групп». 

БЛАГОДАРСТВЕННЫМ ПИСЬМОМ
ГЛАВЫ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ 

поощрены:

МАЛЫШЕВ КОНСТАНТИН СЕРГЕЕВИЧ, 
генеральный директор ООО «РК-Гранд»;

МАРЬОМАА ЯРИ ОЛАВИ, генеральный 
директор ООО «Карелия Вуд Кампани»;

МОРОЗЬКО ЕЛЕНА ВЛАДИМИРОВНА, ге-
неральный директор ГУП РК «Кареллесхоз»;

ТОЛСТОВ ВИКТОР ТИХОНОВИЧ, генераль-
ный директор АО «Кондопожский целлюлоз-
но-бумажный комбинат»;

ТОРОПОВ СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, управ-
ляющий директор по производству бумаги 
АО «Сегежский ЦБК».

ВЕДОМСТВЕННЫЙ 
НАГРУДНЫЙ ЗНАК ОТЛИЧИЯ

«ПОЧЕТНЫЙ РАБОТНИК ЛЕСНОГО 
ХОЗЯЙСТВА» 

присвоен:

БУГРОВОЙ НАТАЛЬЕ ВАЛЬДЕМАРОВНЕ, 
начальнику государственного казенного уч-
реждения Республики Карелия «Питкярант-
ское центральное лесничество»;

ДЕМЧУКУ ЮРИЮ ИВАНОВИЧУ, главному 
специалисту отдела использования и воспро-
изводства лесов Министерства природных 
ресурсов и экологии Республики Карелия;

НЕСТЕРОВУ ВЛАДИМИРУ СЕМЕНОВИЧУ, 
государственному инспектору по охране леса 
Верхне-Олонецкого участкового лесничества 
государственного казенного учреждения Рес-
публики Карелия «Олонецкое центральное 
лесничество».

ВЕДОМСТВЕННЫМ 
НАГРУДНЫМ ЗНАКОМ ОТЛИЧИЯ

«ЗА СБЕРЕЖЕНИЕ И ПРИУМНОЖЕНИЕ 
ЛЕСНЫХ БОГАТСТВ РОССИИ» 

награждены:

БЫЧКО АНДРЕЙ ПАВЛОВИЧ, начальник 
автономного учреждения Республики Карелия 
«Карельский центр авиационной и наземной 
охраны лесов»;

ГОРУНКОВ МИХАИЛ ВАСИЛЬЕВИЧ, 
инструктор парашютно-пожарной группы 
Приладожского авиационного звена авто-
номного учреждения Республики Карелия 
«Карельский центр авиационной и наземной 
охраны лесов;

ЗОРИНА АНАСТАСИЯ ВАСИЛЬЕВНА, веду-
щий специалист отдела использования и вос-
производства лесов Министерства природных 
ресурсов и экологии Республики Карелия;

СОРОГИНА НИНА ВАСИЛЬЕВНА, началь-
ник государственного казенного учреждения 
Республики Карелия «Костомукшское цен-
тральное лесничество»;

УЛИТИЧЕВА ЛАРИСА ВЛАДИМИРОВНА, 
ведущий специалист отдела арендных от-
ношений и государственной экспертизы Ми-
нистерства природных ресурсов и экологии 
Республики Карелия.

ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ
ФЕДЕРАЛЬНОГО АГЕНТСТВА 

ЛЕСНОГО ХОЗЯЙСТВА 
поощрены:

ГИЧКА ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВИЧ, началь-
ник государственного казенного учреждения 
Республики Карелия «Калевальское цен-
тральное лесничество»;

ЕВСТАФЕЕВ ИВАН ВЛАДИМИРОВИЧ, 
инструктор парашютно-пожарной группы 
Петрозаводского авиационного отделения 
автономного учреждения Республики Карелия 
«Карельский центр авиационной и наземной 
охраны лесов»;

КИРШОЕВ МИХАИЛ ПЕТРОВИЧ, ведущий 
специалист отдела арендных отношений и 
государственной экспертизы Министерства 
природных ресурсов и экологии Республики 
Карелия;

КОСТИНА ЕКАТЕРИНА ЮРЬЕВНА, специ-
алист 1 категории отдела использования и 
воспроизводства лесов;

МАГДИЕВА ОЛЬГА НИКОЛАЕВНА, инже-
нер по лесопользованию государственного 
казенного учреждения Республики Карелия 
«Костомукшское центральное лесничество»;

МИХАЙЛОВ МИХАИЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
инженер региональной диспетчерской служ-
бы и службы связи автономного учреждения 
Республики Карелия «Карельский центр ави-
ационной и наземной охраны лесов»;

НИКОЛАЕВА КЛАВДИЯ АЛЕКСЕЕВНА, 
экономист государственного казенного уч-
реждения Республики Карелия «Сегежское 
центральное лесничество»;

НОВИКОВА АНАСТАСИЯ ВЛАДИМИРОВНА, 
инженер по охране и защите леса государ-
ственного казенного учреждения Республи-
ки Карелия «Костомукшское центральное 
лесничество»;

СУХАНОВА МАРИЯ БОРИСОВНА, главный 
специалист отдела правового обеспечения 
Министерства природных ресурсов и эко-
логии Республики Карелия;

ТИЩЕНКО АННА СЕРГЕЕВНА, заместитель 
начальника государственного казенного уч-
реждения Республики Карелия «Беломорское 
центральное лесничество»;

ТУХЛЕЕВ ЮРИЙ АРСЛАНОВИЧ, лесничий 
Видлицкого участкового лесничества государ-
ственного казенного учреждения Республики 
Карелия «Олонецкое центральное лесниче-
ство» и в связи с юбилейной датой

ХОМЕНЮК МИХАИЛ ЮРЬЕВИЧ, водитель 
автомобиля Пенингского участкового лес-
ничества государственного казенного уч-
реждения Республики Карелия «Муезерское 
центральное лесничество»;

ХРОБИНСКАЯ ЛЮДМИЛА АЛЕКСЕЕВНА, 
главный бухгалтер государственного ка-
зенного учреждения Республики Карелия 
«Кондопожское центральное лесничество».

БЛАГОДАРНОСТЬЮ 
РУКОВОДИТЕЛЯ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО АГЕНТСТВА 
ЛЕСНОГО ХОЗЯЙСТВА 

поощрены:

ВАКУЛИЧ НИКОЛАЙ МИХАЙЛОВИЧ, на-
чальник Петрозаводского авиационного от-
деления автономного учреждения Республики 
Карелия «Карельский центр авиационной и 
наземной охраны лесов»;

ГУЙКИНА МАРИЯ ЮРЬЕВНА, ведущий 
специалист отдела охраны и защиты лесов 
Министерства природных ресурсов и эколо-
гии Республики Карелия;

ЛЕТУНОВ ВИКТОР ЮРЬЕВИЧ, водитель 
автомобиля Приладожского авиационного 
звена автономного учреждения Республики 
Карелия «Карельский центр авиационной и 
наземной охраны лесов».

Лес на биржу
В лесной отрасли введут обязательные аукци-

онные механизмы.
Как сообщает «Российская газета», введение обязательных 

биржевых механизмов станет ключевым звеном в борьбе с не-
легалами в лесной отрасли. Об этом заявил министр природных 
ресурсов и экологии Дмитрий Кобылкин в Красноярске на вы-
ездном совещании Коллегии Генпрокуратуры РФ по вопросам 
законности и практике прокурорского надзора за исполнением 
законодательства в сфере лесопользования.

По его словам, Минприроды завершило подготовку шести 
законопроектов, концептуально решающих проблему. В част-
ности, повышается эффективность системы контроля за обо-
ротом древесины с введением электронного сопроводительного 
документа и внесением его в ЛесЕГАИС, применяются меры 
предотвращения необоснованных санитарных рубок, совершен-
ствуется контрольно-надзорная работа с введением института 
лесной охраны, повышается достоверность учета передачей 
на федеральный уровень полномочий по проведению всего 
комплекса лесоустроительных работ, вводится запрет нахож-
дения в лесу лесозаготовительной техники и оборудования без 

документов на рубку леса, устанавливается государственная 
защита должностных лиц органов и учреждений лесной охраны.

Кроме того, поэтапно наращивается площадь дистанцион-
ного мониторинга лесов, растет численность госинспекторов 
(по состоянию на 01.07.2019 штатная численность государ-
ственных лесных инспекторов составила 23 613 единиц, что на 
400 единиц больше, чем в 2018 года). В результате проверок 
законности заключения договоров аренды и объемов было 
выявлено 1 555 нарушений, материалы направлены в право-
охранительные органы. 

– Механизмы защиты лесов разработаны, но ключевым 
звеном для предотвращения нелегальных схем считаю внедре-
ние биржевых механизмов! Для этого необходимо определить 
порядок заключения экспортных сделок только на лесной 
бирже. Считаю, что и внутренний оборот с древесиной должен 
проходить только по такой модели, – подчеркнул Дмитрий 
Кобылкин.

Он предложил создать Российско-Китайскую лесную бир-
жу, которая будет единственным инструментом торговли с 
покупателями из КНР.Дмитрий Кобылкин

Ведущим спонсором организации проведения 
торжественных мероприятий, приуроченных к 
празднованию Дня работников леса, стала Группа 
компаний «Сегежа». 

Segezha Group – крупнейший лесополь-
зователь в европейской части России, общая 
площадь арендованного лесфонда составляет 
7,34 млн га, 86% (6,33 млн га) cертифицировано 
по международным стандартам. В состав хол-
динга входят российские и европейские пред-
приятия лесной, деревообрабатывающей и 
целлюлозно-бумажной промышленности. Гео-
графия представительств группы охватывает 
11 государств.

Продукция реализуется в 100 странах мира. 
На предприятиях работает 13 тысяч человек.

Ключевые финансовые показатели за 
2 квартал 2019 года:

• Выручка в рублевом выражении выросла 
на 17,2% год к году до 15,5 млрд руб.

• Показатель OIBDA (OIBDA – финансовый 
показатель компании, означающий операци-
онный доход до вычета амортизационных от-
числений. OIBDA служит для более точной 
оценки платежеспособности компании, так 
как она не включает не регулярные доходы и 
затраты) вырос на 40,4% год к году и соста-
вил 3,7 млрд руб. Рентабельность по OIBDA 
составила 24,1%.

За 6 месяцев 2019 года OIBDA Segezha 
Group выросла до 7,7 млрд рублей, что на 59% 
превышает результаты аналогичного периода 
2018 года. Маржа OIBDA по итогам первого 
полугодия 2019 года составила 25,7% против 
19,1% в первом полугодии 2018 года. Такого 
результата удалось достичь благодаря росту 

OIBDA год к году и реализации программы по 
оптимизации расходов Группы.

Выручка в первом полугодии выросла на 
18,3% год к году. Продолжить наращивание 
финансовых результатов компании удается в том 
числе благодаря инвестициям 2017-18 годов, ко-
торые были направлены на увеличение объемов 
производства бумаги и фанеры, а также за счет 
повышения эффективности работы предприятий. 

В условиях снижения мировых цен на боль-
шинство продуктов целлюлозно-бумажной и 
деревообрабатывающей промышленностей, 
других глобальных и отраслевых вызовов 
Segezha Group сфокусирована на работе по 
повышению эффективности всех своих активов, 
сдерживанию себестоимости и расходов на 
логистику, а также на увеличении доли соб-
ственной лесозаготовки.

OIBDA выросла во 2 кв. 2019 г. под влиянием 
роста выручки, изменения структуры продаж 
мешков в пользу более высокомаржинальных 
сегментов, а также благодаря снижению расходов 
на мазут и электроэнергию для производства 
бумаги на СЦБК, в том числе в связи с вводом в 
эксплуатацию многотопливного котла. Рост маржи 
OIBDA во 2 кв. 2019 г. год к году связан c повы-
шением эффективности бизнеса при сохранении 
высокого уровня цен на рынках бумаги и упаковки.

Союз лесопромышленников и лесоэкспортеров 
Республики Карелия также выражает благодарность 
за поддержку в проведении мероприятия ООО «Со-
ломенский лесозавод», ОАО «Кондопожское ЛПХ», 
ООО «Сортавальский лесозавод», ОАО «Ладэнсо», 
ПАО «ЛХК «Кареллеспром», ООО «ДОК «Калевала», 
ООО «Карелиан Вуд Кампани», ООО «Карельская 
фанера», ООО «Русский Лесной Альянс». 
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Компетентность – мой принцип

22 октября 2019 года заслуженному 
работнику лесного комплекса Каре-
лии, заместителю министра природ-
ных ресурсов и экологии Республики 
Карелия Сергею Эдуардовичу Шарла-
еву исполняется 60 лет. Его главный 
принцип в работе – компетентность. Он 
требователен к себе и окружающим. 
Выражает свое мнение убедительно 
и мотивированно. Многие ценят его 
как профессионала, и он ратует за 
наставничество. 

– Сергей Эдуардович, расскажите о себе: 
где родились, выросли?

– Я родился в Карелии, в Лахденпохском 
районе, в поселке Кетроваара, где я окончил 
8 классов. Родители с лесом не были связаны. 
У папы и мамы образование 4 класса. Папа 
был строителем в совхозе «Заря»,  мама там 
же работала в животноводстве. Нас было трое 
в семье: старшая сестра, старший брат и я – 
самый, самый младший. 

Детство было не такое вольготное, как 
сейчас у моих сыновей, работать надо было, 
родители держали огромное хозяйство: коров, 
быков, поросят, овец, кур, огромный огород 
с картошкой. Летом – сенокос, осень – пора 
копать картошку. Помню, как отец мне сделал 
маленькие грабли, и мы сгребали, ворошили 
сено с сестрой и братом, пока родители были 
на работе. 

Когда я окончил 7-й класс, папа умер. Сестра 
к тому времени уже окончила Сортавальский 
медтехникум и работала фельдшером, брат 
был в армии, у него уже была специальность, 
он окончил Лахденпохское училище по спе-
циальности тракторист-водитель. Я остался 
у мамы единственный на иждивении. Зато к 
тому времени я умел многое. Мама будила в 4 
утра, я вставал, садился за руль мотоцикла и 
ехал сено косить. В детстве труд меня закалил. 

– Расскажите, где учились и когда сделали 
выбор в пользу лесного хозяйства?

– В школе в Кетровааре я отучился 8 клас-
сов, а 9-й и 10-й классы я учился в Сортавале, 
в школе № 6. Был тогда единственный в шко-
ле 9–10-й класс «Г», и до сих пор больше не 
было таких классов – такое было количество 
учащихся. Я подумывал пойти на юридический 
или на работу, связанную с железной дорогой. 
Первое не выбрал, потому что тогда нужно было 
обязательно два года практики, второе – потому 
что зрение не позволило, очень испортилось 
после перенесенного гриппа в 8 классе. Но к 
нам в школу на открытый урок пришел главный 
лесничий Сортавальского лесхоза и рассказал 
о своей профессии. И я подумал – а почему 
бы мне не пойти по этой стезе? Поступил в 

ПетрГУ, и в 1982 году получил специальность 
инженера лесного хозяйства И вот уже 37 лет 
как я в лесном хозяйстве. 

– Расскажите подробнее про свой трудовой 
путь. 

– После университета начал работать лес-
ничим Орзегского лесничества тогда Петроза-
водского лесхоза. Поработал там около года, 
потом мне предложили переехать на работу 
в Олонец и стать заведующим лесосеменной 
производственной станции. На то время их 
было две: петрозаводская и олонецкая. Станции 
занимались заготовкой черенков с плюсовых 
деревьев, созданием лесосеменных плантаций, 
прививками. Я 3 года ездил в экспедиции на 
заготовку черенков с плюсовых деревьев по 
Карелии. Для этой работы мы нанимали пара-
шютистов, которые обрабатывали эти деревья.
Иногда я сам на специальных древолазах со 
страховочным поясом поднимался на 30–32- 
метровые деревья и заготавливал черенки с 
самых верхушек.

На станции я проработал с 1983 по 1986 год. 
В 1986 году началась реорганизация лесного 
хозяйства. Были созданы комплексные ле-
спромхозы. 

Мне предложили при комплексном Оло-
нецком леспромхозе возглавить отдел лесно-
го хозяйства.Тогда в наше ведение входил не 
только Олонецкий, но и часть Пряжинского 
района. У меня в отделе было 5 инженеров, все 
женщины (улыбается), они далеко от рабочего 
места ездить по плохой дороге не хотели, при-
ходилось мне. Весь Ведлозерский куст – это 
Ведлозерское, Паннильское и Кинелахтинское 
лесничества – это места моих командировок. 
На этой должности отработал 6 лет. 

– В чем заключалась ваша работа? 

– Работа отдела – организация всего исполь-
зования, охраны, защиты и воспроизводства 
лесов на территории Олонецкого леспромхоза. 

Пришел 1991 год – и опять изменения в от-
расли. Лесное хозяйство снова вывели в отдель-
ную отрасль, были созданы районные управления 
по лесу и центральный орган – Государственный 
комитет по лесу Республики Карелия.

Мне предложили возглавить Олонецкое 
районное управление. В то время возглавлял 
комитетет Неруш Николай Трофимович. Он был 
очень достойным, ответственным, человеком 
слова. Но у него были и полномочия – тогда 
он был не только председателем комитета, 
но и заместителем председателя Правитель-
ства Республики Карелия. И благодаря ему за 
год-два лесное хозяйство встало на ноги. 

Районные управления просуществовали 
всего лишь 2 года, и в 1993 году снова были 
созданы лесхозы. Была закуплена техника, 

транспорт для всех участковых лесничеств за 
счет средств от платы за лес (100 % платы от 
повышающих коэффициентов сверх минималь-
ных ставок платы поступали на счет Госкомле-
са). А Госкомлес направлял на лесхозы. Потом 
урезали, 50 % дохода возвращалось обратно в 
отрасль, но благодаря этому лесное хозяйство 
развивалось.

То, что сегодня республиканский бюджет 
получает, 700-800 млн, это все деньги, кото-
рые шли на лесное хозяйство. В 1993 году мне 
предложили стать директором лесхоза, я от-
казался. Я был единственным из начальников 
районных управлений, кто отказался. Помню, 
как Николай Трофимович сказал мне: не хочешь 
быть директором, «ломать» не буду, работай 
главным лесничим лесхоза. Я тогда сказал, 
что должность директора – это больше адми-
нистративная работа, мне нравится заниматься 
лесом, я лес люблю, знаю.

С 1993 года по 2002 год я отработал на 
этой должности. Лесхоз был одним из са-
мых больших в Карелии. Постоянная штатная 
численность была 300-320 человек, летом, с 
учетом работы огромного питомника, числен-
ность была 450 человек. Мы выращивали до 13 
млн сеянцев. Тогда в состав лесхоза приняли 
Олонецкую лесную машинно-мелиоративную 
станцию, строили сами лесные дороги. Ко-
нечно, занимались и прививками, созданием 
плантаций. Работы было много. 

Потом появилось предложение пере-
ехать в Петрозаводск. Тогда был председателем 
Госкомлеса Морозов Александр Петрович. Помню, 
как он мне позвонил и спросил, когда я буду в 
Петрозаводске, и попросил зайти к нему. Я сказал, 
что как раз планирую приехать в Петрозаводск в 
командировку на заседание суда. После звонка с 
коллегами в субботу в Олонце были на рыбалке, 
они тогда заметили, что я как будто не на своем 
месте, и я им сказал, что меня вызывают в Пе-
трозаводск. Они мне сразу сказали: «Шарлаев, 
тебя от нас в Петрозаводск забирают».

Но у директора лесхоза Раздоского Степана 
Сергеевича появились проблемы со здоровьем, 
поэтому мой переезд отложился. Меня назначи-
ли и.о., но при этом на должность начальника 
отдела в Петрозаводске никого не брали.

31 декабря 2002 года меня приняли на рабо-
ту в Петрозаводске. И с этого времени я работаю 
в структуре управления лесным хозяйством.

– Расскажите про вашу семью. Родные, 
близкие работают в лесу? 

– С супругой Ириной мы встретились в 
Олонце, она по образованию педагог, окончила 
ПетрГУ, исторический факультет. По распреде-
лению ее направили в Олонец на 3 года.

Были активными. Я был секретарем комсо-
мольской организации лесхоза, организовывал 
турслет, другие мероприятия. Лесхоз со мной 

в первый раз собрал команду на турслет среди 
производственных коллективов, мы заняли 3-е 
место по Олонецкому району. Стали проводить 
новогодние праздники для детей работников.

 Жена была третьим секретарем райкома 
комсомола, по организационной работе мы 
встречались. На одной из свадеб общих зна-
комых оказались вместе, помню, был тогда 
уставший, приехал из командировки. После 
этого стали встречаться. В августе мы по-
женились. Это было в 1986 году. Через год 
у нас появился первый сын, Дмитрий. Потом 
жена из райкома ушла и работала учителем в 
Олонецкой школе. Жена тогда сразу второго 
ребенка не хотела, говорила: «Пока не выпущу 
свой класс (была классным руководителем), 
никаких детей». В 1997 году у нас родился 
второй сын, Андрей.

Сейчас старшему, Дмитрию, 32, он окон-
чил физико-технический факультет ПетрГУ, 
работает физиком-лаборантом в Петрозавод-
ске. Скоро, 12 октября, у него свадьба. Андрею 
22 года. Он окончил бакалавриат ПетрГУ, тоже 
физико-технический факультет, отделение 
«электроника и нанотехнологии». Сейчас учится 
в магистратуре, он преподает на кафедре и ему 
предложили аспирантуру. Никто из моей семьи 
и близких родственников не связал свою жизнь 
с отраслью. 

– Складывается впечатление, что у вас 
непростой характер? Вам это не мешает в се-
мейной жизни?

– Иногда родственники жены говорят: «С 
тобой бы мы и дня не прожили», и я отвечаю: 
«Мы бы с вами после свадьбы разодрались» 
(смеется). У меня действительно сложный ха-
рактер, но я быстро отхожу, и я понимаю, где 
я не прав и готов идти на попятную. Характер, 
наверное, от мамы – он у нее взрывной был. 

– Есть ли у вас хобби? При таком темпе 
работы как отдыхаете?

– Мое хобби это дача, баня, люблю зани-
маться землей, иногда рыбачу. Охоту не люблю, 
мне жалко этих зверей. На даче я сам занимаюсь 
теплицей. Супруга потом урожай перерабаты-
вает, делает заготовки на зиму.

– Как начинается ваш рабочий день?

– Когда в 1993 году я стал главным лесни-
чим Олонецкого лесхоза, к нам присоединили 
лесную машинно-мелиоративную станцию, о 
которой я уже говорил. Когда мы ее приняли, 
то там нужно было наводить порядок, была рас-
слабленность у старого коллектива. Я каждое 
утро 2 раза в неделю приходил туда в 6.30 утра, 
смотрел, кто во сколько приходил на работу. 
Потому что работники должны были со станции 
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Людмила Королева отметила 
100-летний юбилей

Людмила Григорьевна Королева родилась 29 сентября 1919 года в кре-
стьянской семье в карельской деревне Другая Река. В 1937-м окончила 
педагогический техникум и преподавала в начальных классах.

В годы войны Людмила Королева была судебным секретарем военного трибунала Кировской 
железной дороги, награждена медалью «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 
1941-1945 гг.». После войны окончила пединститут и преподавала русский язык и литературу. 
В последние годы перед выходом на пенсию работала в отделе кадров «Кареллеспрома». 

Людмила Григорьевна носит звание «Ветеран труда». Воспитала двух сыновей, имеет внука 
и правнука.

Министр природных ресурсов и экологии Карелии Алексей Щепин навестил Людмилу Коро-
леву и поздравил с круглой юбилейной датой. 

ПАО «ЛХК» Кареллеспром» и Совет ветеранов ПАО «ЛХК» Кареллеспром» поздравляют 
Людмилу Королеву со 100-летним юбилеем и желают здоровья, благополучия и внимания 
родственников и близких людей. 

Посади дерево – сохрани лес! 

Федеральное агентство лесного хозяйства при-
зывает добровольцев принять участие в лесовос-
становительной кампании «Сохраним лес». На сайте 
сохранимлес.рф и в приложении в социальной сети 
«ВКонтакте» можно выбрать ближайшее место по-
садки деревьев.

В Петрозаводске участники акции высадили более 30 моло-
дых сосен.

Молодые сосны будут расти вдоль Карельского проспекта. 
Все условия посадки, как отмечают в Минприроды региона, были 
благоприятными.

К акции также присоединился крупнейший лесной холдинг 
РК ПАО «ЛХК «Кареллеспром», сотрудники которого высадили в 
Пудожском районе 200 дубов и 10 елей. Костомукшское централь-
ное лесничество тоже внесло свою лепту: в городе горняков и в 
окрестных дачных кооперативах сотрудники лесничества посадили 
360 саженцев елей с закрытой корневой системой, что улучшит 
приживаемость сеянцев.

В этом году кампания по восстановлению лесов приобрела 
общенациональный масштаб: все места посадок в регионах нанесе-
ны на специальную интерактивную карту на сайте сохранимлес.рф 
и в одноименной группе в соцсети «ВКонтакте».

Эти интернет-ресурсы помогут узнать, где и когда в субъектах 
Российской Федерации пройдут мероприятия по восстанов-
лению лесов. На сайте и в приложении также даны контакты 
представителей региональных лесных ведомств, по которым 
можно получить подробную информацию, как добраться до 
точки сбора волонтеров или самостоятельно доехать до места 
проведения акции.

Организаторами мероприятия выступают Министерство при-
родных ресурсов и экологии Российской Федерации и Федераль-
ное агентство лесного хозяйства. Основной этап акции пройдет с 
14 сентября по 31 октября 2019 года. 

Сергей Шарлаев сажает молодые сосны Сотрудники Минприроды Карелии сажают сосны

выезжать в лес, в 8 утра быть в лесу, поэтому 
на работу нужно было приходить рано.То есть я 
вставал в 5.30 утра. Оттуда выработалась такая 
привычка. И я до сих пор в 5.30 просыпаюсь, 
делаю зарядку, завтракаю и иду на работу пеш-
ком. Живу в Октябрьском районе. 

С утра очень удобно работать. У меня в под-
чинении пять отделов, начальники, специалисты 
в течение дня заходят, много бумаг. Иногда при-
хожу в 7.30 на работу и до 9.00 я могу сделать 
столько, сколько в течение дня не успеваю.

– Пишете письма сами?

– Сейчас реже, но стараюсь. Серьезными во-
просами, такими, как подготовка к Госсовету по 
экологии, я занимался сам. Все-таки молодость 
– хорошо, но опыт – тоже неплохо. При этом я 
расписываю большую часть бумаг в системе 
электронного документооборота, пользуюсь на 
телефоне мессенджерами, электронной почтой. 
Отдыхаю от этого только на даче, когда Интернета 
нет (смеется).

– Сергей Эдуардович, ваши основные прин-
ципы в работе? 

– Мой принцип – это компетентность в 
работе. Я всегда за это ценю людей. У меня 
много молодых начальников отделов. И когда 
проходят конкурсы на госслужбу в отделы 
лесного хозяйства, я стараюсь задавать такие 
вопросы претенденту, чтобы оценить то, что 
он знает. У человека бывает несколько обра-
зований, и когда он приходит и мы начинаем 
общаться, он говорит: «Вы же меня научите». 
Мой ответ: «Нет, министерство – не тот ор-
ган, где вас должны учить. Вам позвонили из 
любого районного лесничества, и вы должны 
дать конкретную консультацию, быть специ-
алистом». Поэтому у меня сейчас в отделах 
либо специалисты с земельным образованием, 
либо с лесным. 

– Успешный руководитель – это менеджер 
или человек, который получал специальное про-
фильное образование?

– Я считаю, что руководителем может быть 
человек любой специальности, потому что «не 
охватить необъятное». Пусть руководитель будет 
менеджером, но непосредственно в отрасли, по 
направлениям должны заниматься специалисты, 
имеющие профильное образование. 

Мне, наверное, в жизни везет, мне сейчас с 
руководителем Алексеем Александровичем про-
сто. Мы иногда спорим, можем друг другу что-то 
подсказывать, а когда человек не в теме, о чем с 
ним можно разговаривать? Так же и со своими 
подчиненными, если они аргументируют свою 
точку зрения и убедят, то я могу согласиться. 
Считаю, что единоначалие должно быть, но надо 
слушать коллег.

– Работа с самой важной отраслью Карелии 
не кажется простой, не так ли?

– Безусловно, лесной блок нелегкий, плюс 
такое сложное лесное законодательство, при-
ходится работать на стыке Лесного, Земельного, 
Водного, Градостроительного кодексов. Много 
нестыковок, пробелов. Сейчас как раз Минпри-
роды России объявило конкурс на разработку 
концепции нового Лесного кодекса. Мне коллеги 
из Карельского филиала Академии Наук вчера 
прислали проект одной из концепций.

Буду читать, люблю работать с бумажным 
вариантом документа, потому что выделяю 
основное и потом мне проще разговаривать 
с министром. Предварительно скажу, что в 
документе много анализа правоприменитель-
ной практики действующего Лесного кодекса 
2006 года, и проблемы, которые не решены. Вто-
рая часть – основные положения законопроекта. 
Убежден, что это не самый последний вариант, 
при последнем кодексе было 10 таких концепций. 
Мне пришлось поработать при действии многих 
Лесных кодексов, когда вводили основы лесного 
законодательства – 1982 года, Лесной Кодекс 
1997 г., 2006 г., теперь нового документа. 

Конечно, начинать сложно при изменении 
лесного законодательства, особенно сложно 
было с последним. Он все отменил, и два года 
мы работали, не имея ни одного подзаконного 
акта. Помню, надо было около 90 актов на уровне 

Российской Федерации принять. А в эти два 
года нельзя было остановить лесопользование в 
республике, приходилось придумывать варианты 
выхода из ситуации. 

– Сергей Эдуардович, кадровая проблема 
в отрасли существует. На ваш взгляд, как ее 
можно решить?

– Последние годы престиж работника лес-
ного хозяйства, к сожалению, упал. Все-таки это 
связано с социальным обеспечением людей и 
заработной платой. Сегодня у лесничего участ-
кового лесничества при его огромном объеме 
работ зарплата от 18 до 22 тыс. руб. Для мужчины 
это не деньги. 

Раньше, в бытность лесхозов, директор мог 
направить финансы на дополнительное стиму-
лирование работников, приобретение жилья. Я 
помню, когда работал в Олонце и готовил себе 
смену, я предложил коткозерскому лесничему 
Иванову работу, но сказал, что он должен по-
работать у меня пару лет инженером. После мы 
перевели его в Олонец, купили ему двухкомнат-
ную квартиру за счет собственных средств, и он 
под моей опекой проработал два года. 

Тогда было шефство, и это было здорово. 
В орган исполнительной власти брали только 
людей как меня, прошедших школу как минимум 
главного лесничего лесхоза. Была преемствен-
ность, к сожалению, сегодня этого нет. В под-
готовке госдоклада для Президента к Госсовету 
по экологии мы на это обращаем внимание. Я 
понимаю, что необходимо возвращать престиж 
профессии, чтобы человек был защищен со-
циально, удовлетворен материально. Сегодня 
в лесничествах на 70% работают женщины. Я 
считаю, что женщина инженер может быть, но в 
лесничестве лесничий, гос. инспектор, которые 
работают в лесу в любую погоду, должны быть 
мужчины, но они на 18 тыс. руб. не пойдут.

– Сергей Эдуардович, при вашем непосред-
ственном участии внедряется интенсивная мо-
дель использования и воспроизводства лесов. 
Как считаете, позволит ли она улучшить про-
дуктивность лесов, повысит объемы заготовки?

– Да, предпосылки к этому есть. Об интен-
сификации речь идет лет 20. И наконец-то в 
последние 4 года мы не просто говорим о ней, 
а немного приближаемся. В 2018 году были 
выполнены полевые исследования СПБНИИЛХ. 
Было заложено по всей республике около 1200 
проб для того, чтобы обосновать нормативы для 
Карелии. И вот в этом году нормативы для нас 
появились, уже внесены изменения в правила 
ухода за лесами, правила лесовосстановления, 
подготовлены дополнения в правила заготовки 
древесины для лесных районов Карелии на ос-
нове обработанных данных 1200 пробных пло-
щадей, которые закладывались начиная с севера 
Карелии, заканчивая южными лесничествами.

На основании правил будет совершенно но-
вый подход к назначению мероприятий. К при-
меру, если раньше при проведении проходных 
рубок было ограничение только максимум 30% 
выборки с учетом волоков, то теперь такого 
ограничения нет. 

Для Карелии созданы специальные шкалы, 
по которым в зависимости от состояния на-
саждения, от абсолютной полноты насаждения 
и от количества деревьев на 1 га, от запаса 
конкретного насаждения будет определяться, 
сколько лесопользователь должен оставить 
деревьев. То есть меняется принцип, не процент 
и куб.м рубки, а назначение того, сколько он 
должен на делянке оставить. Когда арендатор 
заложит пробы, а лесничество на основании по-
данной декларации проверит, арендатор может 
по шкале вырубить не 25-30% как раньше, а 50, 
то есть в два раза больше. Будет соблюдаться 
принцип отбора деревьев по средней высоте, 
диаметру. 

Но при интенсификации появляются серьез-
ные обязательства. Можно будет использовать 
только саженцы с закрытой корневой системой, 
проводить с большей интенсивностью уходы 
первого приема рубок и т.п. 

Но в целом, убежден, что интенсификация 
внедряется параллельно с развитием питом-
нического хозяйства, поэтому в ближайшей 
перспективе и с учетом изменений в лесном 
законодательстве мы дадим толчок развития 
отрасли. 
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5 сентября 2019 Карелия 
отметит 100-летие 

Глава Карелии Артур Парфенчиков 
подписал распоряжение, в котором указана дата 
празднования Дня Республики в 2020 году. Свое 
100-летие Карелия отметит 5 сентября.

Кроме того, согласно документу Парфен-
чиков создал рабочую группу по подготовке и 
проведению празднования Дня Республики. Ее 
возглавил премьер Александр Чепик, замруково-
дителя рабочей группы стал замглавы Карелии 
по внутренней политике Владимир Любарский. В 
состав группы вошли члены правительства, в их 
числе министр экономического развития Павел 
Буренков, министр финансов Елена Антошина, 
министр образования Роман Голубев и другие.

Организационное обеспечение деятельности 
рабочей группы Артур Парфенчиков возложил 
на Миннац Карелии.

Поезд Петрозаводск – Москва 
станет двухэтажным 

Стоимость билетов в купе начинается от 
1 199 рублей.

Фирменный поезд № 17/18 «Карелия» со-
общением Петрозаводск – Москва будет курси-
ровать обновленным составом из двухэтажных 
вагонов. В первый рейс из Петрозаводска двух-
этажный поезд отправится 3 декабря, из Москвы 
– 4 декабря, сообщает пресс-служба РЖД.

Двухэтажный поезд будет отправляться с 
Ленинградского вокзала Москвы в 21.05 и при-
бывать в Петрозаводск в 8.55. Из Петрозаводска 
поезд будет отправляться в 21.00 и прибывать на 
Ленинградский вокзал Москвы в 8.53.

В составе поезда будут вагоны купе, СВ и 
вагон-ресторан. Для пассажиров с ограничен-
ными возможностями будет доступно специ-
альное купе.

Приобрести билет в купейный вагон от 
Петрозаводска до Москвы и в обратном направле-
нии можно от 1 199 рублей (ранее стоимость биле-
та в купейный вагон составляла свыше 3 450 руб-
лей, а в плацкартный – почти 1 500 рублей).

Продажа билетов уже открыта.

Ярмарка в Петрозаводске 
пройдет с 4 по 13 октября
С 4 по 13 октября на улице Инженерной в 

Петрозаводске пройдет 25-я юбилейная ярмарка 
сельскохозяйственной продукции.

Как рассказали в мэрии, на площадке улуч-
шается покрытие, по периметру установлено 
ограждение с дополнительными воротами и 
калитками для покупателей и продавцов. Над 
входом появилась вывеска.

В администрацию города поступили заявки 
от 189 участников на 305 торговых мест, это 
предприятия Карелии, Башкирии, Марий Эл, 
Воронежской, Липецкой, Ростовской, Волгоград-
ской, Ленинградской областей, Краснодарского 
края и других регионов.

На ярмарке можно будет купить картофель, 
морковь, капусту, свеклу, рыбную и мясную про-
дукцию, кондитерские изделия, мед и продукты 
пчеловодства, орехи, сухофрукты, восточные 
сладости. Покупателям предложат сувениры, 
изделия промысловиков, саженцы и садово-
огородный инвентарь.

Торжественное открытие ярмарки состо-
ится 5 октября в 12.00. Гостей ждет концертная 
программа, карельская красавица Марьяне 
представит свою кладовую. Администрация 
города подведет итоги конкурса фотографий 
«Урожай-2019».

Изменения 
в законодательстве 

с 1 октября 2019 года

Индексация пенсий
С 1 октября будут проиндексированы 

пенсии военных. Изначально повышение 
планировалось на 4,3%, однако президент 
России Владимир Путин распорядился назна-
чить военным пенсионерам дополнительную 
прибавку в 2%. Ее произведут за счет измене-
ния понижающего коэффициента к величине 
денежного довольствия.

Таким образом, пособие военных пен-
сионеров с 1 октября увеличится на 6,3%. 
Повышение коснется 2,6 млн россиян, про-
шедших службу по контракту или призыву, а 
также бывших сотрудников Росгвардии, МВД, 
ФСБ, ФСИН, МЧС, Федеральной противопо-
жарной службы, таможенных органов, органов 
фельдъегерской связи и так далее.

Размер прибавки рассчитывается индиви-
дуально в зависимости от должности, звания 
и выслуги лет пенсионера. После индексации 
средний размер пенсии бывших военных и 
силовиков составит 26,2 тысячи рублей.

Рост зарплат
С 1 октября увеличатся на 4,3% зарплаты 

сотрудников казенных, бюджетных и автоном-
ных федеральных учреждений. По сообщению 
Минтруда России, индексация на уровень ин-
фляции затронет бюджетников, чьи зарплаты 
не были увеличены в рамках майских указов 
Президента РФ. Средства на это заложены в 
федеральном бюджете.

Прибавку сотрудникам региональных и 
муниципальных учреждений обеспечат власти 
регионов и муниципалитетов. Отмечается, что 
повышение коснется свыше двух миллионов 
бюджетников.

Кроме того, с 1-го числа будут увеличе-
ны на 4,3% оклады военных и силовиков. В 
результате среднемесячный доход военнос-
лужащих вырастет до 45,37 тысячи рублей, 
а офицерского состава – до 90 тысяч рублей.

Изменение цен
С 1 октября изменятся ставки НДС на 

фрукты, ягоды и пальмовое масло. И если 
на плодово-ягодную продукцию налог на до-
бавленную стоимость будет снижен до 10%, то 
на пальмовое масло повышен до 20%.

Это означает, что фрукты и ягоды отече-
ственного производства, получив преимуще-
ство перед зарубежными на торговых при-
лавках магазинов, подешевеют, а продукты, 
в составе которых есть вредное для здоровья 
пальмовое масло, наоборот, подорожают.

Новые правила оформления 
ДТП

С 1 октября 2019 года в России будут дей-
ствовать новые правила оформления ДТП без 
участия сотрудников ГИБДД.

В частности, изменится перечень условий, 
при которых не нужно вызывать сотрудников 
Госавтоинспекции. Оформить европротокол 
можно будет, если вред причинен только авто-
мобилям и в аварии участвовали транспортные 
средства, имеющие полисы ОСАГО. То есть 
наличие или отсутствие разногласий, которое 
раньше было обязательным условием для 
самостоятельного оформления документов 
о ДТП, теперь не учитывается.

При этом оговаривается, что при отсут-
ствии сотрудников ГИБДД информация о 
ДТП должна быть зафиксирована одним из 
следующих способов: с помощью специаль-
ного приложения либо с помощью устройства 
ГЛОНАСС, подтверждающего факт ДТП и его 
координаты.

Кроме того, с 1 октября во всех регионах 
увеличится максимальная выплата на ремонт 
по европротоколу.

Если раньше она составляла 400 тысяч 
рублей только для Москвы, Петербурга, Мо-
сковской и Ленинградской областей, то сейчас 
эта сумма при самостоятельном оформлении 
ДТП будет действовать во всех регионах. 
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Редчайшая находка 
нацпарка «Русская Арктика»

Редкую находку обнаружили на днях 
сотрудники национального парка «Русская 
Арктика» во время патрулирования остро-
ва Земля Александры архипелага Земля 
Франца-Иосифа. Череп кита-нарвала с 
рогом размером с человеческий рост и 
весом более 20 кг нашли на береговой 
линии бухты Отмелая Баренцева моря.

За десятилетнюю историю существования нац-
парка это второе столь масштабное обнаружение 
останков китообразных. Впервые рог нарвала был 
найден учеными на острове Скотт-Келти Земли Фран-
ца-Иосифа в 2013 г. Однако образец был слишком 
старым. Это были ископаемые останки животного, 
найденного высоко на древней морской террасе. И 
вот 6 лет спустя ученым удалось вновь обнаружить 
подобную находку, чрезвычайно ценную для науки.

– Мы совершали дальний рейд к мысу Стрелка, 
вдоль береговой линии острова Земля Александ-
ры. На этом острове расположен круглогодичный 
опорный пункт парка – база «Омега». Мой напарник, 
государственный инспектор Олег Вальков, заметил у 
воды крупный предмет. Им оказался череп нарвала 
с зубом, сохранившийся в идеальном состоянии. 
Очень бережно мы транспортировали находку на 
базу, – рассказала специалист отдела экологиче-
ского просвещения и туризма национального парка 
«Русская Арктика» Дарья Антуфьева.

По словам заместителя директора национального 
парка «Русская Арктика» по научной работе Ивана Ми-
зина, подобные находки чрезвычайно ценны для науки. 
Сбор костных останков нарвалов и других видов кито-
образных – явление крайне редкое, так как животные, 
как правило, умирают в воде, и могут или затонуть, или 
их может выбросить волна на удаленное место суши, 
которое человек не посещает. Там в течение нескольких 
лет шторма и льды уничтожают их полностью.

Нацпарк планирует развивать сотрудничество со 
специалистами по китообразным, которые занимаются 
этими вопросами, и проводить дальнейшие иссле-
дования в данном направлении. Пилотные работы 
были проведены весной 2019 года в ходе экспедиции 
«ТРАНСАРКТИКА-2019». Кроме того, сотрудники «Рус-
ской Арктики» располагают данными о наблюдениях 
за морскими млекопитающими в ходе комплексной 
экспедиции Северного флота, где удалось провести кру-
глосуточные наблюдения за фауной Баренцева моря.

– В целом полученные в этом году данные, если не 
сенсационные, то достаточно прорывные. На сегодняш-
ний день мы располагаем актуальной информацией как 
по видовому разнообразию, так и по местам распреде-
ления морских млекопитающих, – подчеркнул Мизин.

Сейчас останки арктического единорога изучают 
биологи и генетики, впоследствии находка станет экс-
понатом музея национального парка «Русская Арктика» 
в г. Архангельске.

Потребление рыбы в России упало 
до уровня 1960-х годов

Руководитель Информационного агент-
ства по рыболовству Александр Савельев, 
основываясь на данных Росрыболовства 
и официальной статистики, пришел к за-
ключению, что потребление рыбы и море-
продуктов в России сократилось до уровня 
1960-х годов, сообщает «Интерфакс».

В настоящее время показатель с учетом как вну-
треннего рынка, так и импорта не превышает 12,9 кг 
на человека в год – это уровень потребления в СССР в 
начале 1960-х годов и наименее развитых стран мира 
в настоящее время, отмечает Савельев.

При этом в 2012 году уровень потребления рыбы 
в России достигал 17,1 кг на человека в год – мак-
симальный зафиксированный показатель для нашей 
страны.

Объем экспорта рыбы и морепродуктов в России 
в 2018 году составлял 2,236 млн тонн (на 5,17 млрд 
долларов), импорт – 599 тыс. тонн. Большая часть 

экспорта пришлась на страны дальнего зарубежья, 
Евразийского экономического союза – не более 
200 тыс. тонн. На внутренний рынок поступило не 
более 1,9 млн тонн.

Как сообщал ранее «Давыдов.Индекс», в 2019 го-
ду оптовые цены на выловленную в стране рыбу 
оказались существенно выше прошлогодних: на даль-
невосточную горбушу по сравнению с сентябрем 
2018 года они выросли на 30%, а на кету в Цент-
ральной России – на 47%. По прогнозам экспертов, 
повышение оптовых цен в конечном итоге приведет 
к росту розничных.

Член Дальневосточной ассоциации консультантов 
Павел Маракулин отметил, что в ближайшие меся-
цы цена на рыбу будет расти: рост цен на судовое 
топливо и бензин в целом по стране провоцирует 
рост издержек рыболовства. Небольшое падение 
цен на рыбную продукцию ожидается только после 
новогодних праздников.

Несанкционированная свалка 
вблизи поселка Сяпся ликвидирована

Так называемая исторически сложив-
шаяся свалка в лесном фонде в Пряжин-
ском районе, год от года увеличившаяся в 
объемах и причиняющая вред окружающей 
среде, ликвидирована.

Объем свалки достигал 10 тыс. м3, на ней были 
твердые коммунальные отходы, строительный, 

крупногабаритный мусор. Силами работников цент-
рального лесничества свалку было невозможно 
ликвидировать, поэтому Минприроды Карелии при 
финансовой поддержке регионального бюджета 
организовало аукцион по уборке несанкциониро-
ванной свалки. 

Исполнителем по результатам аукциона было 
признано ООО «КарелСтройУправление», которое 
выполнило работы по ликвидации свалки за месяц. 

В планах Минприроды Карелии в рамках терри-
ториальной схемы обращения с отходами к 2024 го-
ду ликвидировать и рекультивировать 55 несанкцио-
нированных свалок. 

Три свалки – в Беломорске, Питкяранте и Пудоже 
– будут ликвидированы и рекультивированы в рамках 
Национального проекта «Экология». На разработку 
проектно-сметной документации и выполнение работ 
по ликвидации трех свалок в бюджете Республики 
Карелия предусмотрено 25,6 млн рублей. 
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